

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Table with subscription rates for Madrid, provinces, and foreign countries.

Número suelto 5 céntimos
25 números 75 céntimos

DIARIO REPUBLICANO-PROGRESISTA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

CUEVA, NÚM. 5, ENTRESUELO
Teléfono 532

Anuncios y comunicados a precios convencionales
Toda la correspondencia debe dirigirse a nombre de
DON RAFAEL GINAUD DE LA ROSA

Número atrasado 25 céntimos
No se devuelven originales

EL CAOS

La Revolución llama a las puertas del país. Si alguna duda tuvieramos de ello, nos la haría desvanecer el espectáculo que ofrecen todos los partidos y los hombres más importantes de la monarquía.

Porque esta situación es insostenible. Aquí nadie se entiende ni nadie sabe a dónde va, excepto los vividores políticos, pescadores en río revuelto. Ni Cortes, ni Gobierno, ni partidos, ni personalidades, tienen ideas precisas y criterio determinado y concreto. Todo marcha al acaso.

Si estamos conformes con que los programas políticos sobran, sólo que esta nuestra opinión está fundada en razones muy distintas de las que han servido al Sr. Moret para sacar la suya. El país está harto de programas que no se cumplen, unas veces porque no se quieren y otras porque no se pueden cumplir.

Por eso entendemos que el mejor programa no es el que se publica en discursos o en artículos de periódicos; ni aun nos merecen fe los que se exponen desde el Parlamento. Más que todo eso, valdrían un par de columnas bien aprovechadas de la Gaceta.

Poco y bueno, es decir, poco, pero dirigido a extirpar el cáncer social en sus raíces, pues lo demás sería labor menos interesante y, por lo tanto, más lenta. Menos perfectos y menos poderosos que la divinidad que sólo necesitó siete días para crear el mundo, nos tomaremos más tiempo, pero haremos, ante todo, la luz que ilumine este caos y nos permita completar la obra de regeneración, no con arreglo a programa de antaño elaborado, sino conforme al que la voluntad del país imponga; que nadie pueda querer la salud mejor que el enfermo, ni nadie sabe mejor que el que sufre.

COMENTARIOS

A El Correo le disgusta que los ministros lleven la reina a Huelva al hotel Colón. Y encuentra preferible que la instalen en un barco de guerra, a falta de otro mejor alojamiento.

Todo porque en el hotel Colón la estancia diaria cuesta 50 pesetas. Caro es el hospedaje, en efecto. Pero si El Correo tiene interés, no le ha de ser difícil obtener una rebaja.

El Sr. Moret, abundando en las ideas del Sr. Ferreras, que piensa por el Sr. Sagasta y en las del Sr. Sagasta que piensa por el Sr. Moret, ha dicho que el partido fusionista no tiene necesidad de un nuevo programa.

«Personas llegadas hoy de San Sebastián y que hablaron ayer con el Sr. Romero Robledo, dicen, con referencia a este señor ministro, que probablemente se establecerían hoy en Irún precauciones sanitarias.»

No le falta al Gobierno más que una escalera y una espunta para parecerse a los que salen a esperar a los reyes magos. Ya que no encuentra al cólera por el Haver, trata de salirle al encuentro por Irún. El cólera no viene. Pero el millón de pesetas se va.

Por supuesto que el toque de la anterior noticia no está en la alarma que trata de difundir sin venir a cuento. Su mayor importancia consiste en que, por lo visto, es el Sr. Romero Robledo y no el Sr. Villaverde quien lleva el alta y baja de las precauciones sanitarias que se adoptan.

EL IMPERIO DE LA FUERZA

Señor director de El País. Mi querido amigo y correligionario: Al implantarse por segunda vez en España la monarquía de los Borbones, merced a un hecho de fuerza que mató la legalidad republicana de 1873, comprendimos todos los buenos republicanos, como entendí perfectamente el ilustre estadista D. Manuel Ruiz Zorrilla, que la restauración de nuestros ideales no debíamos encomendarla únicamente a luchar dentro de la legalidad creada por el afortunado rebelde de Sagunto.

dole cambiar sus domicilios y «andar, andar» como judío errante de Lisboa a París, a Ginebra, a París nuevamente, otra vez a Ginebra, a Londres y a París, donde reside en la actualidad. El atropello de que el Sr. Ruiz Zorrilla fué víctima en los comienzos del reinado de Alfonso XII alcanzó también a otros republicanos.

Muchos y muy dignos militares perdieron sus carreras y fueron destinados a las fortalezas y castillos de la Península. Entre éstos algún general que hoy está al lado de la monarquía.

«Son tantos los descentensos, tan numerosas las quejas, tan manifiesto el empobrecimiento del país; es tan general y tan profunda la indisciplina social; es tan helada la indiferencia con que se mira todo lo que es gobierno, y va siendo tan grande el vacío en derredor suyo, que creo llegado el momento de examinar si un cambio de Gobierno no es ya la única manera de evitar que se realicen las predicciones de Pi y Margall y Pedregal, que fían a lo accidental y a lo imprevisible nada menos que la crisis fundamental de la monarquía.»

«El caso es que, como esos descentensos, esas quejas, ese empobrecimiento, esa indisciplina social, esa indiferencia y ese vacío que se sienten en el país, son obra de los dos partidos turmantes de la monarquía, y no de los Sres. Pi y Pedregal, es posible que el partido fusionista no pueda evitar que se realicen esas predicciones.»

Tanto más cuanto que entre las cosas «imprevistas» a que fían los Sres. Pedregal y Pi el advenimiento de la República puede suceder que se encuentre la subida del señor Sagasta.

Acordado por las Asambleas de nuestro partido tomar parte en las elecciones y considerar la lucha legal como accesoria de la revolucionaria, una ya larga experiencia nos viene probando lo inútil y estéril de este patriótico esfuerzo, como acertadamente ha dicho su ilustrado periódico en los artículos «El sufragio universal y los partidos monárquicos» y «Teorías constitucionales».

o más que duraron las calificaciones, elevándose a la dirección general del ramo una propuesta de 340 individuos considerados por el tribunal examinador con aptitud para desempeñar cumplidamente el cargo, y la dirección, so pretexto del excesivo número y la fusión de este cuerpo con el de la inspección administrativa y mercantil de ferrocarriles, da colocación inmediata a los 79 primeros y deja tan solo tres en expectación de destino, anulando casi en absoluto el espíritu y la letra de la base 10.ª de la convocatoria, que dice así:

«Los aspirantes que figuren en el número de la propuesta de que trata la base anterior, tendrán derecho por el orden que proponga la junta consultiva a ingresar desde luego en las vacantes que existan, quedando los que excedan del número de éstas en expectación de destino para ocupar las que vayan ocurriendo por el orden en que figuren en la propuesta de la junta.»

«Además, a estos 258 individuos se les supone sin duda de peor condición que a los 82 que desde luego ingresaron en el cuerpo de sobrestantes, porque siendo de la misma convocatoria y habiendo obtenido igual calificación, no se explica que éstos para ingresar necesiten más conocimientos.»

«¿Que la fusión de los cuerpos técnico y administrativo lo exige? Pues fusionados estaban cuando aquéllos ingresaron; y además esta fusión se realizó en marzo de 1891, es decir, después de algunos meses de haber comenzado los ejercicios de exámenes, y sus efectos, por consiguiente, no pueden ser retroactivos ni alterar en lo más mínimo las condiciones de aquella convocatoria.»

«Fundamentales son las razones expuestas; pero prescindiendo de ellas por el momento, y aun suponiendo que la nueva organización del cuerpo de sobrestantes exigiera a los individuos que han de prestar servicio en ferrocarriles nuevos y aun mayores conocimientos que antes eran necesarios, se comprendería que a estos individuos, que ya tienen derechos adquiridos, se les exigiese completar estos estudios; pero sin las contingencias de la oposición ni menoscabo de estos mismos derechos.»

«Nos limitamos por hoy a consignar el hecho y a llamar sobre él la atención del nuevo director de Obras Públicas, Sr. Castel, esperando que ha de resolver favorablemente la solicitud que, firmada por varios directores de periódicos, tienen presentada estos aspirantes, porque la equidad y la justicia así lo demandan.»

La «Pinta» y la «Niña»

Barcelona 24. Están muy adelantadas las carabelas Pinta y Niña, que se construyen aquí por cuenta del Gobierno de los Estados Unidos para regalarlas luego al de España. Se cree que la semana próxima serán botadas al mar.

LAS MUJERES DUELISTAS

En la prensa francesa han circulado estos días dos noticias falsas referentes a un duelo a sable entre la princesa de Metternich y la condesa de Kielmauseiff, y otro duelo a bofetada limpia entre dos señoras españolas, a causa de rivalidades... comerciales.

Tallemant cuenta la historia de dos hermanas. Una de ellas, Mme. Chasteau-Guy, fué a quejarse de la conducta de uno de sus amigos, y provocándole a duelo, le hirió a espada sobre el terreno.

En noviembre de 1834, el barón de Trantmandorf, diplomático próximo a casarse con una joven y hermosa viuda, la condesa Ludovska, de origen polonesa, se encontró con que tenía un rival, y con que éste le ridiculizaba en una obra de teatro.

En 1886, todos recuerdan el duelo de Mad. Astic de Valsayre con una americana, mis Shelley, en Waterlód.

DESDE MURCIA

Señor director de El País. Conocido el programa para la feria de septiembre, he de confesar que nada tiene de particular. La redacción de éste es puramente de mano conservadora, habiendo publicado un conjunto de distracciones propias de un cortijo más bien que de la sexta capital de España.

CENTENARIO DE COLÓN

Ha fundado en Gibraltar el transporte de la marina real italiana, Garigliano. Este buque conduce a su bordo un hermoso monumento dedicado a Colón, que la colonia de los Estados Unidos de América ha costeado, y que ha sido construido en Italia, habiéndose pagado sólo por la mano de obra 100.000 francos.



desvió el tiro de la carreta, volcando con el cargamento por un terraplén de dos metros de profundidad.

Los conductores quedaron aplastados debajo de los sacos de hierro que el carro conducía.

### Muchos cañones

Señor director de El País. Se hallan próxima a terminarse la construcción de ocho cañones para el crucero *Maria Teresa*; diez y seis para el *Ogunda* y varias ametralladoras, seis de ellas para los cruceros que se construyen en Bilbao.

### Romero en Eibar

Señor director de El País. Lili brindó para que la visita del ministro resultase beneficiosa a la comarca. Ansaldo se asoció a la idea deseando que esta visita sea más beneficiosa que otras.

### Un caballero de industria

Un individuo, con más desfachatez que dinero, llegó hace unas tres semanas a Olea de Monserat. Se hospedó en una de las varias casas que admiten forasteros, y a falta de local ocupó un cuartucho y durmió en un mal colchón, sin un misero catre siquiera.

por lo del establecimiento de baños, los dueños de la casa que aquí habitara, abrieron la habitación del futuro yerno, y ¡oh, dolor! En la cámara hallaron las botellas de agua de la Puda, pero no cuanto de valor encerrara hasta entonces; se halló también el uniforme disfraz.

## POLITICA DEL DIA

### El cólera

El cólera ha tomado proporciones alarmantes en Bélgica y Alemania. Amberes y Hamburgo están siendo sus víctimas, hasta el punto de que, según noticias telegráficas pasan de 300 las defunciones diarias.

Ayer publicó la *Gaceta* órdenes circulares disponiendo: Que se sometan a tres días de observación con práctica de las medidas higiénicas que se determinan en la regla tercera de la real orden de 5 de junio de 1872, las procedencias del Havre que traigan patente visada por nuestro cónsul con nota de casos de cólera nostras, de colerina infecciosa ó con cualquier otra expresión que indique la existencia de enfermedad sospechosa.

Ayer noche manifestó el ministro de la Gobernación a los periodistas que la cuestión de los festejos que en Madrid han de celebrarse con motivo del centenario de Colón, estaba completamente arreglada.

Las noticias referentes a Cuba que publicamos en nuestro número de ayer, han sido muy comentadas.

clamaciones efecto de la situación creada por la divergencia entre los aranceles de Cuba y los convenios comerciales con dicha República.

Y en cuanto a la manifestación de protesta que es posible realice la industria y el comercio de la Habana, creemos el colega: aconseje a su amigo el ministro de Ultramar que no se duerma en... los expedientes.

### Publicaciones

Once libros en uno.—Analizar un libro que consta de varios libros fuera cosa de varios artículos y de varios momentos que determinasen variedad de puntos de vista.

El libro tercero es de líricas, musicales, de rara originalidad. El coro a voces solas, el himno y la jota aragonesa entonan notas sublimes como las que pudieran brotar de las arpas eólicas.

El partido, como se ve, resultó a ratos interesante y a ratos soso, y de aquí que el momio, que salió por los azules, se pusiese a la par dos ó tres veces.

### Espectáculos

Tivoli.—Anoche se estrenó en este favorecido teatro el estreno de la primera producción de un joven autor, que emprende aspero camino bajo los mejores auspicios.

La *fiesta de Villacañas* es de las obras que quedan en el cartel.

Recoletos.—El capitán *Tiburón* se titula un juguete estrenado ayer en este teatro, original del Sr. Navarro González y del maestro Rubio.

Romea.—Muy en breve se verificará la inauguración de la temporada de invierno en el teatro Romea con una compañía de zarzuela cómica, dirigida por el actor cómico D. Enrique Chicote, y en la cual figuran artistas tan estimados en provincias como las señoritas Santos y Rodríguez y los Sras. Sánchez Mula, Postal y Rodríguez, contando con obras de autores aplaudidos.

Colón.—Con éxito extraordinario sigue representándose en este circo el nuevo espectáculo nacional «Glorias españolas ó episodios históricos de la guerra de Africa», llamando mucho la atención del público la escena del caballo y oficial herido, el bailable de la odalisca, y la escena de los dos rancheros, que todas las noches es repetida.

Lo que ha compuesto Chapí este verano para la temporada próxima: *La carina*, zarzuela en un acto, letra de Estremera.

En la ejecución se distinguieron en primer lugar la señorita Pino, que celebraba su beneficio, y el Sr. Cerbón. El Sr. Jerez, un joven artista muy estudioso y de brillantes condiciones, desempeñó muy discretamente su papel.

### Funciones para hoy

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 9.—Bocquerón.—A vueta pluma (estreno).—Guerra europea.

### Bolsa del día 24

Table with 2 columns: FONDOS PUBLICOS and Del 23, Del 24. Lists various bond prices and exchange rates.

### Bolsa extranjera

Paris 24.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 64'57.

### Temperatura

He aquí las observaciones del Sr. Grasselli. A las 7 de la mañana 22, grados, a las doce del día 33 y a las cinco de la tarde 31.

### Quito

Santo de hoy.—San Luis, rey de Francia. Imprenta Moderna, Cueva, 5

lión se hará en nombre de Schumacker, pues en este nombre hablan nuestros emisarios. Los cuerpos de reserva del Mediodía y las guarniciones de Dronheim y de Skongen se pondrán en movimiento; y vuestra gracia es así aquí justamente para sofocar la rebelión, nuevo é insigne servicio a los ojos del rey, y libertarle de ese Schumacker tan molesto para su trono.

ellos una voz siempre incansable que le denuncia a sus oídos siempre cansados de escucharla. Por más secreta que sea su conversación, siempre tiene dos testigos insorportables: Dios, a quien no ven, y su conciencia, que sienten.

El religioso que visita a media noche el relicario, el caballero que doma un trotón belicoso, el que muere al son temido de la trompeta, el que muere al eco pacífico de las oraciones, son el objeto de tus desvelos, igualmente prodigados al bueno bajo el casco ó bajo la tonsura.

al hijo del virey. Ordenar ha podido entrar de incógnito en el castillo. —Pero el señor Federico asegura no haber visto a nadie.

